



CLAUDIO ROBLES (coordinador)

# FAMILIAS Y HOMOPARENTALIDAD

Aportes del Trabajo Social  
a la Diversidad Familiar

**ESPACIO**  
EDITORIAL

Este libro ha sido organizado en cinco capítulos. El capítulo 1 desarrolla las principales categorías conceptuales que se abordan en torno a la homoparentalidad. En tal sentido nos interesa compartir los desarrollos en torno a la noción de familia; género y familias; matrimonio homosexual; heteronormatividad, heterosexismo y heterosexualidad obligatoria.

El capítulo 2 desarrolla una síntesis de los principales estudios científicos sobre los procesos de crianza de niños y niñas en familias homoparentales. Aborda también las nuevas parentalidades; la homoparentalidad y la maternidad lésbica.

Los últimos tres capítulos desarrollan los resultados de nuestro trabajo de campo. En el capítulo 3 se describen los aspectos metodológicos que sirvieron de encuadre al proyecto de investigación. Allí se enuncian las preguntas e hipótesis que orientaron nuestro estudio, así como los objetivos, las características de la investigación y el plan de trabajo. A continuación se presenta un análisis de una parte de nuestro trabajo de campo, a través de la consulta anónima realizada a personas no heterosexuales, a través de un cuestionario autoadministrado. El capítulo 4 explora el resultado de las entrevistas individuales o de pareja realizadas con personas gays y lesbianas que ejercen la maternidad o paternidad de sus hijos/as, en vistas a explorar sus representaciones sobre familia y describir su dinámica interna. El capítulo 5, finalmente, aborda el impacto de los cambios legislativos en materia de diversidad sexual sobre las organizaciones familiares.

En las conclusiones realizamos una síntesis del recorrido de nuestro trabajo, presentando algunas respuestas a los interrogantes que dieron origen al estudio, así como aportes surgidos del trabajo de campo. Finalmente, incorporamos un anexo en el que incluimos los instrumentos de recolección de la información: el cuestionario autoadministrado y la guía de entrevista, así como el diseño de dimensiones, variables e indicadores.

Para finalizar, queremos agradecer a las autoridades de la Universidad Nacional de La Matanza y en particular a la secretaria de Investigación del Dpto. de Humanidades y Ciencias Sociales, Dra. Gloria Mendicoa, por su aliento a la tarea investigativa. A la Editorial Espacio, por propiciar las condiciones para la publicación de textos de nuestra disciplina, el Trabajo Social. A Lucas Robles, por aportar información actualizada y bibliografía sobre la temática y por ser el inspirador del proyecto de investigación que diera origen a este libro. A todas las personas que respondieron el cuestionario y facilitaron nuestra tarea y a las personas entrevistadas, por su gran disposición e interés en nuestro trabajo. Y un especial agradecimiento a los evaluadores de nuestro proyecto de investigación, el Mg. Jorge Paola y la Lic. Miriam Barone, quienes con sus elogiosas palabras, también estimularon el nacimiento de este texto.

La idea de familia se ha visto profundamente cuestionada en las últimas décadas, producto de las transformaciones societarias ocurridas desde mediados del siglo XX, las que han impactado en la estructura y dinámica de las organizaciones familiares. Como institución social, la familia está sujeta a los cambios de época y también a fuerzas instituyentes, en un continuo devenir dialéctico.

Este libro recoge los resultados de una investigación realizada desde el Trabajo Social e indaga los procesos de representación social del concepto “familia” en las organizaciones familiares homoparentales, describiendo su dinámica interna parento-filial. Analiza el modo en que los criterios de heteronormatividad impactan en las organizaciones familiares de gays y lesbianas, caracterizando los obstáculos que se interponen en los procesos de consolidación y visibilización de los hogares homoparentales, e identificando las fortalezas y dificultades del vínculo homoparental en los procesos de crianza.

El propósito es partir de las representaciones sociales del concepto “familia” en los hogares homoparentales, a los fines de realizar eventuales correspondencias o disidencias con el modelo heteronormativo. Se busca conocer el modo en que los procesos de aceptación social o rechazo de las formas familiares que se alejan del modelo heteronormativo impactan sobre estas organizaciones y sobre los procesos de visibilización de la diversidad familiar.

La investigación recurrió al uso de procedimientos cuantitativos y cualitativos, consultando a personas no heterosexuales y a personas y/o parejas del mismo sexo que han encarado procesos de crianza uniparental o compartida, acerca del matrimonio, la familia y los dispositivos de crianza, a los fines de su análisis representacional. Intentamos problematizar la idea que sostiene que este tipo de organizaciones familiares reproduce de manera acrítica el sistema hegemónico.

Se espera contribuir así, desde la perspectiva de la promoción de los derechos humanos, a profundizar niveles más amplios de respeto y aceptación de la diversidad familiar, ampliando los márgenes de ejercicio de la ciudadanía y revisando y redefiniendo categorías utilizadas como dispositivos de poder y disciplinamiento.

